

# Newsletter

24/11/2023



Liebe Kolleg\*innen, liebe Mitarbeitende, Kooperierende, Interessierte des „Projekts Zeitzeugen im Bistum Limburg“

Dear Colleagues, Dear Co-operators, Interested Parties of the "Project Contemporary Witnesses in the Diocese of Limburg"

Heute morgen blickt mich die Frage auf dem Magazin der Süddeutschen Zeitung vom 24.11.23 an. „Welches Gefühl löst das Wort Jude in Ihnen aus?“

Und all die Fragen, Unsicherheiten und Gedanken der letzten Wochen seit dem 7. Oktober 2023 kommen in mir hoch. Habe ich genug solidarisches Handeln in „Gedanken, Worten und Werken“ gezeigt?

Ist es genug, wenn wir mit den Zeitzeugenbegegnungen auf verschiedenen Ebenen jungen Menschen in Deutschland zeigen, wohin Hass führen kann, zu einem Menschen, zu einem Volk?

Ist es genug, wenn ich lange mit unserer Zeitzeugin Henriette Kretz in Antwerpen telefoniere und sie mir von ihrer Familie in Tel Aviv erzählt und was dort los ist, was sie empfindet und was sie analysiert?

Ist es genug, wenn ich an all die jüdischen Zeitzeug\*innen denke, mit denen ich zusammen sein und die ich begleiten durfte einige Zeit ihres Lebens? – Ignacy Krasnokucki (+ 2015) Überlebender des Ghetto Lodz, des KZ Buchenwald und des Todesmarsches – Henriette Kretz, überlebte in verschiedenen Verstecken in der Gegend um Lemberg und in einem katholischen Waisenhaus – Irena Szczurek, deren gesamte jüdische Familie in Sobibor und um Brody ermordet wurde – Krystyna „Hena“ Budnicka, deren gesamte Familie bis auf ihre Schwägerin in Treblinka und im Aufstand des Warschauer Ghettos umkam - Anna Janowska-Ciońcka - als Hanna Kleinberg in einer polnischen jüdischen Familie in Krakau geboren – Michaela Vidlakova, die in Theresienstadt ihren jüdischen Freund aus Berlin verlor – Noah Klieger (+2018), dem in Auschwitz die Nummer 172345 auf den Unterarm tätowiert wurde –

This morning, the question on the Süddeutsche Zeitung magazine of 24/11/2023 looks at me. "What feeling does the word Jew trigger in you?"

And all the questions, uncertainties and thoughts of the last few weeks since 7 October 2023 come to me. Have I shown enough solidarity in my "thoughts, words and deeds"?

Is it enough to show young people in Germany where hatred can lead, to a person, to a people, through the encounters with contemporary witnesses at various levels?

Is it enough when I talk to our contemporary witness Henriette Kretz in Antwerp on the phone for a long time and she tells me about her family in Tel Aviv and what is going on there, what she feels and what she analyses?

Is it enough when I think of all the Jewish witnesses I was able to be with and accompany for some of their lives? - Ignacy Krasnokucki (+ 2015) survivor of the Lodz ghetto, the Buchenwald concentration camp and the death march - Henriette Kretz, survived in various hiding places in the Lviv area and in a Catholic orphanage - Irena Szczurek, whose entire Jewish family was murdered in Sobibor and around Brody - Krystyna "Hena" Budnicka, whose entire family except for her sister-in-law perished in Treblinka and in the Warsaw Ghetto Uprising - Anna Janowska-Ciońcka - born Hanna Kleinberg in a Polish Jewish family in Krakow - Michaela Vidlakova, who lost her Jewish friend from Berlin in Theresienstadt - Noah Klieger (+2018), who was tattooed with the number 172345 on his forearm in Auschwitz -

Petra Kunik, Jüdin der so genannten ‚zweiten Generation‘ in Frankfurt – Sonny Sonneberg, der mit seiner jüdischen Mutter 1945 nach Theresienstadt deportiert wurde – Eva Szepesi, Auschwitz-Überlebende, die so lange geschwiegen hat, und ihre Familie.

Manchmal habe ich die letzten Wochen im Gespräch gesagt „Die Jüdinnen und Juden sind unsere Mütter, Väter, Großmütter und Großväter.“ Ich habe meinen Glauben überliefert bekommen über die Tradition des jüdischen Glaubens. Und ebenso sind Jüdinnen die Mütter und viel mehr noch Großmütter für Musliminnen und Muslime. Lessing spricht in seiner Ringparabel von Brüdern.

Ich finde keine Antwort.

Und ich lese die „Einladung zur Selbstbefragung“ des SZ-Magazins, lese die „79 Fragen von Jüdinnen und Juden“ von Marina Weisband, Michel Friedman, Dana Vowinckel, Charlotte Knobloch, Philipp Peyman Engel, Sasha Marianna Salzmann und Ofer Waldman.

„Was ist das Judentum über die Religion hinaus? – Trauen Sie sich, Juden direkt Juden zu nennen? – In welcher Gesellschaft wollen Sie leben? – Waren Sie schon jemals in einer Synagoge? – Was wissen Sie vom Nationalsozialismus? – Finden Sie jüdische Witze witzig? – Können Sie fünf wichtige jüdische Feiertage aufzählen? (Chanukka zählt nicht.) – Wann haben Sie das letzte Mal einen längeren Zeitungsartikel von Anfang bis Ende durchgelesen? – Macht Sie der Konflikt im Nahen Osten reaktionärer? Macht er Sie rassistischer? Macht er Sie antisemitischer? – Was meine Sie, wenn Sie „Nie wieder!“ sagen? Rollen Sie mit den Augen, wenn der Zentralrat der Juden vor Antisemitismus warnt? – Sprechen Sie von „Rache Israels“ oder von „Selbstverteidigung Israels“? – Haben Sie sich nach dem 7. Oktober bei Ihrem jüdischen Bekannten gemeldet? Weshalb nicht? – Nennen Sie drei Dinge, die mit jüdischem Leben zu tun haben und nicht mit jüdischem Tod. – 9/11, Charlie Hebdo, Weihnachtsmarkt am Breitscheidplatz, 7.10.23: Was haben die Kontextualisierungen gemeinsam? ....“

Vielleicht finde ich Antworten.

Herzliche Grüße und Shalom

**Projekt "Zeitzeugen", Dr. Marc Fachinger, Haus am Dom, Domplatz 3, 60311 Frankfurt**

**Telefon** 069/8008 718 711

**Mobil:** (0049) (0)170-2840916

**Mail:** [zeitzeugen@bistumlimburg.de](mailto:zeitzeugen@bistumlimburg.de)

**Website:** <https://zeitzeugen.bistumlimburg.de>

Petra Kunik, a Jew of the so-called 'second generation' in Frankfurt - Sonny Sonneberg (+2023), who was deported to Theresienstadt with his Jewish mother in 1945 - Eva Szepesi, an Auschwitz survivor who kept silent for so long, and her family.

Over the last few weeks, I have sometimes said in conversation, "The Jews are our mothers, fathers, grandmothers and grandfathers." I have received my faith through the tradition of the Jewish faith. And Jews are also the mothers and even more so the grandmothers of Muslims. Lessing speaks of brothers in his Ring Parable.

I can't find an answer.

And I read the SZ magazine's "Invitation to self-questioning", read the "79 questions from Jews" by Marina Weisband, Michel Friedman, Dana Vowinckel, Charlotte Knobloch, Philipp Peyman Engel, Sasha Marianna Salzmann and Ofer Waldman.

"What is Judaism beyond religion? - Do you dare to call Jews Jews directly? - What kind of society do you want to live in? - Have you ever been to a synagogue? - What do you know about National Socialism? - Do you find Jewish jokes funny? - Can you list five important Jewish holidays? (Hanukkah does not count.) - When was the last time you read a long newspaper article from beginning to end? - Does the conflict in the Middle East make you more reactionary? Does it make you more racist? Does it make you more anti-Semitic? - What do you mean when you say "Never again!?" Do you roll your eyes when the Central Council of Jews warns against anti-Semitism? - Do you talk about "Israel's revenge" or "Israel's self-defence"? - Did you contact your Jewish acquaintance after 7 October? Why not? - Name three things that have to do with Jewish life and not with Jewish death. - 9/11, Charlie Hebdo, Christmas market at Breitscheidplatz, 7.10.23: What do the contextualisations have in common? ..."

Maybe I can find some answers.

Best regards from Frankfurt, Marc Fachinger

*Wer diesen Newsletter nicht mehr erhalten möchte, antwortet auf diese Email mit „Abmeldung“.  
If you no longer wish to receive the newsletter, please reply to this email with "unsubscribe".*